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последние годы управляющие активно занимались диджитализацией своих услуг. Кажется, в циф-
ру уже переведено все, что только можно?

— В отрасли действительно произошли колоссальные изменения благодаря цифровой 
трансформации. Но если на самых ранних ее этапах оцифровке подвергались традици-
онные услуги и сервисы, то в дальнейшем диджитализация нашла себе новое русло. 
Участники рынка стали апробировать технологии и модели работы, которых раньше не 
существовало в принципе, и сегодня именно это направление становится мейнстримом. 
Один из наиболее ярких примеров — внедрение разработок на базе искусственного ин-
теллекта. 

— Наверное, только ленивый не говорит сейчас о внедрении искусственного ин-
теллекта. Какие у него есть точки применения в сфере управления активами? 

— Спектр широкий — от непосредственного участия в инвестиционном процессе до глу-
бокого изучения информации о клиентах для более четкого понимания их потребностей и 
приоритетов. В отдельных случаях мы просто не можем обходиться без помощи искусствен-
ного интеллекта. Объемы информации, которую нужно обрабатывать, хранить, передавать, 
защищать от внешних воздействий, а главное, комплексно анализировать, растут у управ-
ляющих компаний в геометрической прогрессии. Решать все эти задачи исключительно с 
помощью человеческих ресурсов — дорого и неэффективно. Цифровые технологии позво-
ляют проводить такую работу в разы быстрее и качественнее.

— Используются ли в отрасли методы самообучения искусственного интеллекта?
— Конечно, и он может быть отличной самообучающейся системой, когда имеет доступ к 

большим данным, обрабатывает их и постоянно набирается опыта. Потенциально учитывать-
ся могут самые разные данные, связанные как с инвестиционными предпочтениями, так и с 
психосоциальными характеристиками существующих и потенциальных клиентов. Искус-
ственный интеллект поможет нам эффективнее проводить сегментацию клиентской базы, в 
том числе по поведенческим характеристикам, склонности к инвестиционным рискам.

— Для этого нужно разрабатывать специальные методы оценки?
— Нужна тонкая настройка стандартных подходов с учетом специфики нашей отрасли и 

стоящих задач. Могут применяться уже апробированные методики, такие как системы MBTI 
или Hogan. Один из перспективных подходов — OCEAN-оценка, модернизированная на ба-
зе исследований Михала Козински, доцента кафедры организационного поведения Стэн-
фордской высшей школы бизнеса. Клиентов в данном случае разделяют на сегменты по 
уровню выраженности пяти черт — открытости опыту, сознательности, экстраверсии, до-
брожелательности и нейротизма. Использование этих и других подобных методик в бизне-
се уже дает реальные результаты. В индустрии управления активами они могут быть полез-
ны при создании нишевых инвестиционных продуктов, не говоря уже о таргетировании 
рекламы.

— Допускаете ли вы, что портфельные управляющие станут совсем не нужны — 
все их функции возьмет на себя искусственный интеллект?

— Это точно не вопрос ближайшего будущего. Поверьте, мы чрезвычайно внимательно 
следим за любыми возможностями автоматизации и алгоритмизации всех наших бизнес-
процессов, включая инвестиционный. Приходится признать, что в большинстве случаев 
искусственный интеллект еще не может превратиться из помощника человека в его стопро-
центного заменителя. Даже за алгоритмом, который автоматически заключает сделки, по-
прежнему стоят его разработчики-люди. В конечном счете именно они несут полную ответ-
ственность перед клиентами за проводимые операции и за результаты инвестиций. Да, ин-
теллект может быть искусственным, но разум нужен человеческий. Первый аккумулирует, 
систематизирует информацию и знания, второй отвечает за прогнозирование последствий 
и грамотные действия на основе полученных выводов.

— Этакий симбиоз робота и человека...

— Совершенно верно. Технологии 
позволяют создавать системы анализа, 
превосходящие человеческие возмож-
ности по определенному набору пара-
метров. Но нельзя полностью перепо-
ручать таким системам принятие клю-
чевых решений.

— Есть ли у «Альфа-Капитала» 
продукты, которые предполагают 
использование искусственного ин-
теллекта?

— Недавно мы разработали инвести-
ционное решение на базе механизмов 
машинного обучения. В нем сочетают-
ся нейросетевое прогнозирование и 
анализ больших данных, а также основ-
ных макроэкономических индикато-
ров. Мы исходили из того, что инвесто-
ры почти всегда ищут в интернете пер-
вичную информацию перед заключе-
нием тех или иных сделок, поэтому 
оценка их активности позволяет су-
дить о доминирующих на рынке на-
строениях. Базовыми активами стали 
индекс S&P500 и фонд краткосрочных 
корпоративных облигаций. Это наше 
решение — фактически первая ласточ-
ка в данной области. Уверена, что дру-
гие участники рынка вскоре тоже нач-
нут тестировать свои возможности в 
создании новых продуктов на базе ис-
кусственного интеллекта.

— За рубежом тенденции такие же?
— Да, мы движемся в рамках того же 

тренда, что и вся мировая финансовая 
индустрия. Например, в начале этого 
года самая крупная в мире управляю-
щая компания BlackRock сообщила о 
создании специальной лаборатории 
по развитию технологий искусствен-
ного интеллекта в инвестировании. 
Государственный пенсионный фонд 
Японии — тоже, кстати, крупнейший 
в мире — заявил, что в перспективе со-
кратит штат своих управляющих с уче-
том технологизации инвестиций. Не 
полностью откажется от людей, но 
часть функционала передаст роботам. 
Можно привести и другие подобные 
примеры. 

— Не так давно на нашем рынке 
появился робоэдвайзинг — услуга 
автоматического инвестиционного 
консультирования. Это ведь тоже 
вид искусственного интеллекта?

— Одна из его многочисленных ите-
раций. Кстати, за рубежом компания 
Orion уже вывела на рынок новый про-
дукт, который некоторые наши запад-
ные коллеги поспешили охарактеризо-
вать как «убийцу робоэдвайзинга». Хо-
тя скорее это его модифицированная 
версия, более совершенная. Продукт 
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Управляющие компании все чаще пользуются искус-
ственным интеллектом и работают с большими данными, 
 чтобы точечно предлагать клиентам продукты и сервисы. 
О новом этапе цифровой революции в отрасли мы побе-
седовали с генеральным директором УК «Альфа-Капитал» 
Ириной Кривошеевой.
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